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Экспозиция православных икон 

приехала из Албании

Выставка православных икон из соб-
рания албанского музея средневе-
кового искусства открылась в Цент-
ральном музее древнерусской куль-
туры и искусства имени Андрея Руб-
лёва в Москве. 

Редкой возможности познакомить-
ся с культурным наследием республики 
россияне обязаны Дням духовной куль-
туры Албании, которые с начала месяца 
проходят в столице. Перед посетителя-
ми музея предстали иконы XIV столетия, 
памятники XVI века, произведения XVII 
– XVIII веков; некоторые образы имеют 
подписи иконописцев, что придаёт им дополнительную ценность. 
Привезённая коллекция даёт возможность проследить важней-
шие вехи художественного развития входящих ныне в состав Ал-
бании территорий эпохи позднего Средневековья. История хрис-
тианства в стране насчитывает почти две тысячи лет и восходит 
к апостольским временам. Албанская церковь попеременно под-
чинялась Константинопольскому патриархату и Охридской архи-
епископии и только с 1937 года приобрела независимость. Мно-
гочисленные войны нанесли заметный урон местной христианс-
кой традиции, многое погибло. Несмотря на это, памятники пра-
вославной культуры Республики Албания представляют значи-
тельный интерес и пользуются всё большим вниманием исследо-
вателей и широкой публики. Многолетние связи с Константинопо-
лем и греческим миром предопределили художественную направ-
ленность экспонируемых икон, следующих в русле византийской 
и поствизантийской традиции. Каноническое начало соседствует 
в некоторых из них с остротой и непосредственностью трактовки 
сюжетов и образов, свидетельствуя о периферийном сознании, 
другие ближе к академической традиции.

Третьяковка подводит итоги 

масштабной фотоэкспедиции

Океанические волны на Крым-
ском Валу в Москве: Третьяков-
ская галерея представляет вы-
ставку «Двадцать один. Мой Ти-
хий океан». Число 21 в названии 
экспозиции присутствует не слу-
чайно. 

Ровно столько фотографов ра-
ботало над созданием этого проек-
та, ровно столько стран они посе-
тили в поисках интересных кадров: 

все страны, что вокруг Тихого океана, от Таиланда и Индонезии  до 
Новой Зеландии и Перу – каждому фотографу по стране. «Состо-
ялась жеребьёвка, в ходе которой фотографы тянули из мнимого 
Тихого океана бутылки, доставали свиток – на свитке была стра-
на», – рассказывает куратор выставки Анастасия Давыдова. Фо-
тограф Людмила Кецлах на Филлипинах, в городе Маниле, попа-
ла на кладбище, где обнаружила около трёх тысяч жителей, обус-
троивших себе жилое пространство прямо в склепах». «Я никогда 
не видела ничего подобного, чтобы три тысячи человек жили на 
кладбище, – признаётся Людмила Кецлах. – Они живут там, так 
как страна бедная, и им не надо платить за квартиры, за дом. Я 
встретила женщину, которая живёт там 80 лет – она родилась там, 
вышла замуж там, родила детей, и она не хочет уезжать». Погру-
жение в другое пространство состоялось, и скоро этот опыт «свое-
го океана», зафиксированный в фотоснимках наших соотечест-
венников, возможно, увидят и в других странах.

Храм Василия Блаженного 

глазами наших современников

Каким видят Покровский собор 
наши современники? Макеты, 
аппликации, мозаика и панно – 
60 вариантов храма Василия Бла-
женного, сделанные руками де-
тей и взрослых, представили на 
выставке в Государственном Ис-
торическом музее. 

Как выглядит девятикупольное 
чудо, визитная карточка России, ве-
роятно, с дет ских лет знают многие. 
Но нечасто интересуются оригинальной архитектурой и историей 
собора. Работники музея решили привлечь внимание к памятнику 
путём проведения конкурсов. Первый – для школьников – так и на-
звали: «Самые красивые купола России». Дети коллективно созда-
вали макеты Покровского собора. Во время второго конкурса все 
желающие, находясь на Красной площади, в течение трёх часов ри-
совали собственный храм Василия Блаженного. «Многие педагоги 
проявили инициативу и создавали собственные проекты на основе 
конкурса. Они изучали всю историю куполов, то есть они не прос-
то сделали свою работу, но и провели настоящее творческое иссле-
дование», – подчеркнула заведующая филиалом Государ ственного 
Исторического музея Татьяна Сарачева.

По материалам электронных СМИ.

МИР МУЗЕЕВ

ПОГОДА

АФИША

Официальный курс ЦБ РФ $1 – 31,20 (+0,10),     – 40,13 (-0,23)

Сегодня облачно, временами дождь. Температура воздуха днём плюс 8 – 9 гра-
дусов,  ночью  2 – 3 градуса тепла. Ветер юго-западный, 5 – 6 м/сек. Атмосферное 
давление – 747 – 748 мм рт. ст., относительная влажность воздуха – 94 – 96 процен-
тов. В течение дня небольшие геомагнитные возмущения.

Завтра облачно, временами дождь. Температура воздуха днём плюс 9 – 10 гра-
дусов, ночью плюс 5 – 6 градусов. Ветер южный, 2 – 3 м/сек. Атмосферное давление 
– 752 – 753 мм рт. ст., относительная влажность воздуха – 97 – 98 процентов. В те-
чение дня небольшие геомагнитные возмущения.

РОССИЙСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
ТЕАТР ДРАМЫ ИМЕНИ ФЁДОРА ВОЛКОВА (Ярославль, пл. Волко-
ва, д. 1). Основная сцена. 11 октября. Жан-Батист Мольер. «Тартюф» (комедия). Режис-
сёр – Александр Кузин. Начало в 18-30. Камерная сцена. 11 и 18 октября. Премьера. 
«Театральный блюз». Музыкальный руководитель – Игорь Есипович. Начало в 21-30. 
Касса работает ежедневно без перерыва с 10 до 19 час. Бронирование билетов на сайте 
театра: WWW.VOLKOVTEATR.RU и по тел.: (4852) 72-74-04, 72-56-03.

ЯРОСЛАВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ (ул. Свободы, 23). 
Большая сцена. 11 октября. Ю. Ким. «Чудеса на змеином болоте» (музыкальная 
сказка в 2-х действиях, рекомендуемый возраст с 6 лет). Продолжительность – 1 час 40 
мин. Начало в 12 час. Кассы работают с 10 до 19 час., перерыв с 14 до 14-30, без вы-
ходных. Тел.: 30-86-83, 32-97-68, 32-94-98, e-mаil: zritel_yatuz@post.ru.

ЯРОСЛАВСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ТЕАТР КУКОЛ (ул. Свободы, 23). 12 ок-
тября. Премьера. Е. Любарова. «Русалка Света из деревни Перемилово» (мокрая 
сказка для всей семьи). Начало в 17 час. Открыта предварительная продажа билетов. 
Принимаются заявки на коллективные посещения спектаклей. Касса работает с 10 до 
18 час., перерыв с 14 час. до 14-30. Выходной – понедельник. Телефон 72-63-03. E-mail: 
yatk@yaroslavl.ru, www.yatk.yaroslavl.ru. 

ЯРОСЛАВСКАЯ ГОСУДАРСТВЕННАЯ ФИЛАРМОНИЯ. КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
ИМЕНИ Л. В. СОБИНОВА (ул. Максимова, 13). 12 октября. Вечер фортепианной му-
зыки. Михаил Лидский (Москва). В программе: И. Брамс, Ф. Лист. Начало в 18-30. 
Касса: 30-92-65, время работы с 10 до 19-30 (перерыв с 15 до 16 час.), e-mail:yarart@
mail.ru; www.yar-filarmoniya.ru.

КИНОТЕАТР «РОДИНА» (ул. Республиканская, 7а, тел.:
 72-51-58, 58-07-58). 11, 13 и 16 октября. Синий зал. «Любовь с ак-
центом». Сеансы: 9-10, 12-50, 16-30. «Заложница-2». Сеансы: 11, 
14-40, 0-20. «Синистер». Сеансы: 18-20, 20-20. «ДухLess». Сеанс в 22-20. Зелёный зал. 
«Франкенвини» в 3D. Сеансы: 9-20, 13-20. «Петля времени». Сеанс в 11-10. «Дом в кон-
це улицы». Сеансы: 15-10, 22-40. «ДухLess». Сеансы: 17, 19. «Пока ночь не разлучит». 
Сеанс в 21 час. «Универсальный солдат-4» в 3D. Сеанс в 0-30.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ» (ул. Урицкого, 5, тел. 55-02-34). 11 октября. «Приклю-
чения мышонка Переса-2» (мультфильм, семейный, игровой, Испания – Аргентина, 
2008 г., без ограничений). Сеансы: 12, 14, 16, 18, 20.                                     РЕКЛАМА

Когда зал 
звучит в ответ оркестру

(Окончание. 
Начало на 1-й стр.)

К слову, «обживать» кон-
цертные залы Ярославскому 
симфоническому не в новинку. 
Только в Москве довелось ему 
играть на всех самых извест-
ных площадках. Опыт есть, и 
недаром же губернатор облас-
ти Сергей Ястребов персо-
нально Аннамамедову поручил 
первым оценить возможности 
главного зала КЗЦ.

– Нам предстоит понять, 
как мы звучим в разных его 
частях, не уходит ли звук в 
акустические «ямы», нет ли 
«эха», не перекрывает ли ор-
кестр певцов, – ставит дири-
жёр музыкантам задачу и на-
чинает репетицию в роли... 
слушателя и эксперта по акус-
тике. Оркестр на месте, он зву-
чит, а дирижёра за пультом нет 
– когда ещё такое увидишь? 

Репетиция между тем уже в 
полном разгаре. Номера из 
программы предстоящего га-
ла-концерта «Торжественный 
марш» Чайковского и «Фаран-
делу» Бизе оркестр без замет-
ных затруднений исполняет 
при отсутствии дирижёра. Про-
бы идут в жанровом диапазоне 
от Чайковского до Гершвина и 
Пьяццолы на контрастных зву-
чаниях: от нежной лирики до 
предельных форте, от затаён-
ных пиано до мощных «тутти», 
когда оркестр в унисон играет 
полным составом.

Дирижёр возвращается за 
пульт – на сцену один за дру-

гим выходят певцы – солисты 
филармонии Вера Добролю-
бова, Александр Суханов, 

Альбина Хрипкова, Анатолий 
Колбёшин. Репертуар у них то-
же почти безразмерный: Гуно, 

Верди, Бизе и... «Русское по-
ле» Яна Френкеля. В переры-
ве вопрос ко всем один: «Как 
звучим?» Как и следовало 
ожидать, ответы получаем са-
мые разные, от «нормально 
звучим» до «без микрофона 
тут нечего делать», от «акус-
тика здесь ещё должна усто-
яться» до «приятно петь в та-
ком зале».

Резюме даёт после репети-
ции Мурад Аннамамедов:

– То, что об акустических 
свойствах этого зала я знал 
раньше, вызывает во мне сдер-
жанный оптимизм. Первая ре-
петиция это подтвердила. Бы-
ла она что ни на есть рабочая, 
играли с опущенным противо-
пожарным занавесом, с неот-
регулированным светом. Глав-
ное, что зал звучал нам в от-
вет, и его с лёгким сердцем 
можно вводить. После откры-
тия предлагаю отправить пись-
мо общественности Президен-
ту Владимиру Путину с благо-
дарностью за такой щедрый 
подарок ярославцам. 

Не преминул оценить наш 
собеседник и новые возмож-
ности, какие появляются у его 
оркестра после открытия комп-
лекса: сохранив Собиновский 
зал как основной и базовый, 
выносить сюда самые значи-
мые проекты. Из запланиро-
ванных на новый сезон дири-
жёр назвал прежде всего 
автор ские вечера Александры 
Пахмутовой, Алексея Рыбни-
кова и Эдуарда Артемьева.

Юлиан НАДЕЖДИН.
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 две узловые проблемы, 
определить приоритеты развития»
ловек. Вторая – бывшие промыш-
ленные города численностью от 20 
до 500 тысяч жителей. Третья – пе-
риферия из малых городов и сёл. 
Ярославль и Рыбинск – вторая Рос-
сия. По мнению Зубаревич, перс-
пектива развития есть только у 
первой России. Третья постепенно 
умрёт, вторая будет влачить жал-
кое существование. Государствен-
ных денег во вторую и третью Рос-
сию, то есть в Ярославль и во все 
остальные города региона, вкла-
дывать нужно по минимуму. А всем 
людям, кто хочет переселиться от-
туда в города-миллионники, госу-
дарство должно всячески способ-
ствовать. Каково ваше мнение об 
этих идеях?

– Зубаревич имеет право на лю-
бое заключение. Но я взрослый чело-
век. Давайте разберём жизнь рядово-
го москвича. Не с «Рублёвки», а того, 
кто не ходит по бутикам и не ездит на 
шикарном авто с личным шофёром. В 
мегаполисе такой человек ведёт жес-
точайшую борьбу за существование. 
Только чтобы добраться на работу в 
Москве, он тратит ежедневно полто-
ра-два часа в день. Это 480 часов в 
год, или 20 дней только на дорогу. У 
человека что, шесть жизней? Его 
жизнь в основном состоит из поездок 
в метро, работы и беготни по магази-
нам за скидками. А здесь – 15 минут, 
и человек в лесу. Так что я знаю эту 
теорию: всё здесь бросить и пересе-
литься в мегаполисы.

– Теорию Зубаревич о перспек-
тивах развития России мы обсуди-
ли как раз в разрезе оттока людей 
и нехватки квалифицированных 
кадров. Проблему кадров на мест-
ном уровне можно как-то решить?

– Можно. Но для этого нужно при-
нимать решения. Можно даже ничего 
не выдумывать. Есть готовые практи-
ки для копирования. Например, в Ры-
бинске в среднем высокая зарплата: 
30 тысяч рублей здесь – это больше, 
чем 30 тысяч в Москве. Люди за этой 
зарплатой в Рыбинск поедут. Можно 
встать к станку на 1,5 – 2 смены и за-
работать 50 – 60 тысяч в месяц. Это 
серьёзные деньги. Люди готовы ехать, 
но им надо где-то жить. Они не хотят 
отдавать 5 – 10 тысяч рублей за съём-
ную квартиру. Значит, нужны хорошие 
общежития, а их нет, нужны малога-
баритные недорогие квартиры. 

– Строительство общежитий 
может взять на себя область вмес-
те с городом?

– Обязаны взять. Проблема обще-
житий стоит очень остро. Если не бу-
дем заниматься сейчас, проблема от-
сутствия квалифицированных кадров 
встанет в полный рост уже завтра.

– А федеральное законодатель-
ство позволяет заниматься строи-
тельством общежитий из бюдже-
та?

– Конечно. Калужская, Белгород-
ская, Орловская области так строят.

– Вы думаете, что так сможете 
перетащить людей из крупных го-
родов?

– Естественно. Не все в крупных 
городах готовы становиться обслугой. 
А никаких крупных производств в 
Москве больше не будет. В Москве 
могут быть бармены, джазмены, чи-
новники, офисный планктон. Слово-
сочетание «московский токарь» уже 
даже звучит смешно. Смысл в чём: 
надо немедленно разворачивать си-
туацию. Проектирование, отвод участ-
ков, строительство – это ещё два года 
до первого общежития. Но мы же ни-
чего не делаем, даже не принимаем 
решений. Поэтому общаг не будет. А 
значит – и рабочих. По-прежнему бу-
дет строиться дорогое «элитное» 
жильё, которое сегодня на рынке не 

очень нужно. Сейчас на рынке нужны 
маленькие квартирки для тех, кто на-
чинает жизнь, кто приезжает или раз-
менивает жильё. Оно должно стоить 
около 1 миллиона рублей, чтобы че-
ловек реально мог его купить.

– Не так давно мы готовили ма-
териал и разговаривали с застрой-
щиками, которые строят жильё в 
Ярославле. Они уверяли, что ма-
ленькое жильё им строить невы-
годно.

– Естественно. Им выгодно боль-
шое и дорогое. Но области-то нужно 
маленькое и дешёвое. В этом проти-
воречие. Власть должна подталки-
вать застройщиков строить то, что 
действительно нужно для развития 
региона. 

– Вы выходили с этим предло-
жением в областное правитель-
ство?

– Выступал месяца два назад. По-
ка всё тихо. У нас принятие руководя-
щих решений сейчас сильно замедли-
лось. Все сидят, ничего не делают, 
стараются оставить всё по-прежнему. 
Одна из причин управленческой ка-
тастрофы – в области не произошла 
смена элит, и в результате прекрати-
лось движение региона вперёд. Сме-
на элит – вот вторая узловая пробле-
ма в числе приоритетов области.

– Чем нехороша нынешняя эли-
та?

– У нас «старенькая» Дума и стран-
ное, похожее на трёхслойный бутер-
брод, областное правительство. У трёх 
последних губернаторов были боль-
шие трудности с формированием 
команды. В правительстве есть целые 
департаменты, которые в силу возрас-
та должны быть на пенсии. Ничего хо-
рошего, кроме якобы «удержания си-
туации», от такой элиты ожидать не 
приходится. Они говорят о стабильнос-
ти, которая выдаётся за сверхблаго. И 
это – всё. Ничего нового они не сдела-
ют. Я считаю: должны поменяться об-
ластная Дума, правительство, должны 
произойти изменения в бизнес-струк-
турах. В области огромное количество 
убыточных предприятий. С ними необ-
ходимо разобраться. Многие директо-
ра, являющиеся владельцами, совла-
дельцами компаний, уйдут в силу воз-
раста: невозможно в 75 лет быть ди-
ректором серьёзного предприятия – 
это скорее исключение из правила, ко-
торое его подтверждает. Будет менять-
ся собственник, будет меняться коман-
да. И в политической, и в деловой сфе-
ре нужны профессиональные, относи-
тельно молодые люди.

– Мэрия Ярославля сейчас силь-
но обновилась. Пришёл новый мо-
лодой мэр, которому народ дове-
рил управление. Это и есть смена 
элит? Изменилось ли что-нибудь в 
Ярославле с обновлением мэрии?

– Выводы о движении Ярославля 
вперёд пока делать рано. Ярославль – 
это крайность. Когда политологов ста-
вят на «Горзеленхоз» – это странно. Но 
смена элиты там идёт. Идёт болезнен-

но. В Ярославле всё перезрело, соста-
рилось. В результате власть и взял Ур-
лашов. И молодец, что расшевелил 
это болото. И как бы ни было сейчас 
плохо, хуже, чем было, уже не будет. 
Но это пример ненормальной смены 
элит. Он произошёл от лени старой 
власти, которая не хотела заниматься 
кадровой политикой: мотивировать, 
выращивать, устраивать конкуренцию, 
воспитывать себе смену. 

– Юрий Васильевич, а в Рыбин-
ске выращивается смена, меняется 
элита?

– Мы заменили всех замов и всех 
директоров департаментов. Это, счи-
таете, не смена? Но сейчас речь не 
только о Рыбинске: я каждый день на 
работу хожу, чтобы в городе стало чу-
точку лучше. Мне интересно говорить 
про общие проблемы, которые есть у 
Ярославля, Рыбинска, Ростова, Гав-
рилов-Яма...

– Недавно произошли переста-
новки в Ярославской организации 
«Единой России»: ушёл Александр 
Дегтярёв, пришёл Илья Осипов. 
Это смена элит?

– Да, так как между этими людьми 
существует пропасть в возрасте, мен-
тальности, положении в обществе и 
способе зарабатывания денег. Это 
нормальная, естественная смена 
элит.

– Наверное, все согласятся, что 
элиты надо менять. Но как? Старая 
элита обычно не хочет уходить. 
Есть ли механизмы?

– Есть. Скоро будут выборы в об-
ластную Думу. Здесь не надо сопро-
тивляться, нужно открыть дорогу но-
вым людям. Это будет смена первой 
части элиты: законодательной. Вто-
рую часть элиты – областное прави-
тельство – должен поменять губерна-
тор. Если он не уделит внимания кад-
ровой политике, то и дальше ничего 
происходить не будет и в конце кон-
цов это приведёт к краху. Я считаю: 
состав правительства должен был об-
новить ещё Сергей Вахруков. Но как 
человек осторожный, он этого не сде-
лал. И это именно то, что привело к 
его отставке. Вахруков – человек с 
реактивным мышлением. Он момен-
тально всё схватывает, быстро и дос-
конально во всём разбирается, имеет 
серьёзные аналитические способнос-
ти. Ему нужно было транслировать 
свои мысли жителям области, но у не-
го не было команды вообще. Он взял 
людей прежнего губернатора. А лю-
бое управление крупными системами, 
а регион – крупная система, – абсо-
лютно командный вид спорта.

– Можно привести пример об-
ласти, где по-другому, где есть 
команда?

– Возьмите любую успешную об-
ласть. Там созданы команды. Строить 
команду – это настоящее искусство. 

– Тем не менее существует мне-
ние, что у Лисицына была хорошая 
команда.

– Я бы сказал – средняя. Нельзя 
же всерьёз говорить, что Гейко – вы-
сококлассный специалист. Также я не 
буду комментировать назначение 
бывшего радиожурналиста председа-
телем правительства машинострои-
тельной области.

– То есть, по вашему мнению, 
каждый департамент в хорошем, 
как мы говорим – командном прави-
тельстве должен возглавлять спе-
циалист определённого профиля. 
Следуя этой логике, сельским хо-
зяйством заведует агроном, про-
мышленностью – директор завода?

– Нет. Это должны быть систем-
ные вещи. Неважно, какого цвета 
кошка, важно, чтобы мышей ловила. 
А у нас сегодня мышей не ловит ни-
кто. И кадровой политики вообще нет. 

Есть аульный принцип: ты из нашего 
аула, мы тебя знаем – становись руко-
водить. Главное, чтоб не отдать чужо-
му финансовые потоки.

– Хорошо, мы проконстатирова-
ли, что для движения вперёд нужна 
смена элит в правительстве и об-
ластной Думе. Должна быть кадро-
вая политика, с помощью которой 
вырастут профессиональные но-
вые управленцы. Но как это сде-
лать на уровне области?

– Менять практику. Объявлять 
конкурсы на замещение вакантных 
должностей и делать это публично. 
Воспитывать, устраивать конкурен-
цию, создавать школы, где управлен-
цев будут готовить.

– Сегодня уже есть публичные 
конкурсы, и также выделяются не-
малые деньги на подготовку чинов-
ников. Но результата нет. Напри-
мер, конкурсы проводятся под 
конк ретного человека: создаются 
такие условия, что чужие не могут 
проникнуть во власть. Как с этим 
быть?

– Вот здесь журналистам и нужно 
сказать: «Сегодня в таком-то департа-
менте объявили конкурс. Нам кажет-
ся, что объявили «про Ваньку Жуко-
ва». Будем внимательно смотреть. Ес-
ли Ванька Жуков победит, значит – 
точно про него». Я серьёзно... Если бы 
у нас была нормальная четвёртая 
власть, которая в силу бедности не 
пресмыкалась бы перед первой и вто-
рой, мы легче бы решили эти задачи. 
В области нужна открытая, откровен-
ная дискуссия. Организовать её 
должны журналисты. Нечего стес-
няться, пора начать обсуждение. По-
чему все молчат? Я ведь в нашей бе-
седе тоже ставлю вопросы дискусси-
онно. Я считаю, что в Ярославской об-
ласти две узловые проблемы, кото-
рые надо решить. Первая – сменить 
элиты. Вторая – определить приори-
теты развития области. Главными 
приоритетами должны стать образо-
вание и инфраструктура. Я так счи-
таю. А кто-то, может, считает иначе и 
будет настаивать на статус-кво. Пусть 
и он выступит.

– К вопросу о приоритетах раз-
вития: как вы относитесь к тому, 
что Ярославль не примет в 2018 го-
ду матчи чемпионата мира по фут-
болу? До последнего месяца этот 
проект был в приоритете, область 
надеялась на какие-то серьёзные 
деньги от чемпионата.

– Это не так. Люди, которые гово-
рили, что на стадионе «Шинник» мож-
но проводить чемпионат мира, за-
блуждаются. Нам не сильно нужен 
чемпионат мира. Это погоня за модой, 
за какими-то фетишами, обман самих 
себя: у региона нет объективной воз-
можности содержать ни команду 
«Шинник», ни объекты после чемпио-
ната. Ярославская область – небога-
тый регион: у нас нет металлургичес-
ких комбинатов, нефтяных скважин и 
очень много вопросов, требующих ре-

шительных действий от власти. От на-
личия зрелищ проблемы не уходят: ра-
но или поздно на них придётся посмот-
реть широко открытыми глазами и на-
чать решать. К тому же представьте: 
прошёл бы чемпионат, что бы от него 
осталось? Области не нужны эти объ-
екты. Нам нужны школьные и сель-
ские стадионы, спортивные залы и 
площадки. Бюджетные деньги, кото-
рые тратятся на «Шинник» и прочие 
элитные команды, лучше бы дали на 
детский футбол: одели бы преподава-
телей, детей, купили бы мячи, построи-
ли спортивные лагеря. В этом наше бу-
дущее. Не в «Шиннике».

– Мы опять приходим к тому, 
что надо начинать с фундамента: к 
образованию, детским садам, 
спортивным школам, воспитанию...

– Естественно. К спасению тех, ко-
го можно спасти – детей, школьников. 
Воспитывают, когда человек помеща-
ется поперёк кровати, а не вдоль. Да-
же наше поколение, 40 – 50-летних, 
уже не переделать: мы – продукт со-
ветской системы. Надо заниматься 
детьми, дать им нормальные условия: 
учителей, школы, ПТУ, вузы, садики. 
Чтобы они хотя бы над нашим поколе-
нием и над властью не смеялись. Но 
это – игра вдолгую...

– Мы почти не затронули второй 
названный вами приоритет облас-
ти – инфраструктуру.

– Инфраструктура – это то, что 
связано с каждодневной жизнью че-
ловека: дороги, вода, дворы, водоот-
ведение, уборка мусора, благоуст-
ройство, состояние окружающей сре-
ды. К примеру, Волга вся в нечисто-
тах. Они текут сверху вниз, и вы в 
Ярославле погрязли в них по уши. В 
Волге не только нельзя купаться – к 
ней подходить нельзя. Когда я ставлю 
этот вопрос на правительстве, мне от-
вечают: «Да что ты! Рассосётся». У 
нас экологическими проблемами во-
обще никто не занимается: от них 
славы не бывает, одни затраты. Поэ-
тому мы и строим очистные сооруже-
ния в посёлке Волжском на левом бе-
регу Волги двадцать с лишним лет. 80 
миллионов рублей на этом деле укра-
ли. На уголовном деле уже шестой 
следователь меняется. А в это время 
30 тысяч жителей Волжского пьют 
грязную воду. Там заболеваемость ги-
гантская, люди уже просто не верят 
никакой власти. А потом после выбо-
ров спрашивают: «А что ж мы в Ры-
бинске не получили столько-то голо-
сов?» Так что инфраструктура – это 
наша жизнь. Ты вышел из дома, огля-
делся: у тебя подъезд загажен, двор 
разбит, счета запредельные, площад-
ка разломана, стадиона нет, в садик 
не попасть, школа не отремонтирова-
на. Вот она, жизнь, из чего состоит. 

– Стоп. Все идеи восстановле-
ния инфраструктуры активно эксп-
луатируются политиками. Сейчас 
идут выборы в муниципалитет 
Ярославля. Каждый кандидат гово-
рит про дворы, дороги, транспорт, 
благоустройство...

– А изменения от их слов есть? То-
то. Но власть всё равно должна найти 
в себе силы, чтобы работать для лю-
дей следующего поколения. Она не 
должна заниматься раздачей каждо-
му по три копейки для обеспечения 
собственной победы на выборах. Ни-
когда власть хорошей для всех не бу-
дет. Она должна сконцентрироваться, 
собраться, определить приоритеты 
развития и начать действовать не 
только в узкоклановых интересах и не 
только во время избирательных бата-
лий, объясняя свои действия и страте-
гию людям.

Бе седовали 
Андрей ГРИГОРЬЕВ

 и Елена СОЛОНДАЕВА.

К сожалению, мы запутались 
в ложных показателях и идеалах. 
Власть слишком мало прикладыва-
ет усилий, чтобы разъяснить моло-
дым людям, что от чего происхо-
дит, где главное, а где наносное, 
ненужное. Наши дети в основном 
предоставлены самим себе и ори-
ентированы на те стереотипы, 
которые насаждаются в том числе 
средствами массовой информа-
ции. Мы все за это рано или позд-
но будем расплачиваться.

Если бы у нас была нормальная 
четвёртая власть, которая в силу 
бедности не пресмыкалась бы 
перед первой и второй, мы легче 
бы решили эти задачи. В области 
нужна открытая, откровенная дис-
куссия. Организовать её должны 
журналисты. Нечего стесняться, 
пора начать обсуждение. Почему 
все молчат? Я ведь в нашей бесе-
де тоже ставлю вопросы дискус-
сионно. А кто-то, может, считает 
иначе. Пусть и он выступит.

КИНО

СПЕКТАКЛИ, КОНЦЕРТЫ

На Общественное ТВ 
не хватает денег
Из 20 млрд. рублей на имущественный взнос государства в ОТР пока 
удалось найти лишь 50 млн. рублей

И м у щ е с т в е н -
ный взнос госу-
дарства «Обще-
ственному телеви-
дению России» 
(ОТР) в 2012 году 
выделит Феде-
ральное агентство 
по печати и массо-
вым коммуникаци-
ям. Это пока лишь 
50 млн. рублей. 
Деньги выделят из 
средств, которые 
предусмотрены на 
субсидии органи-

зациям, осуществляющим производство, распространение и ти-
ражирование социально значимых программ в электронных СМИ.

Ранее «Известия» писали о том, что Внешэкономбанк не смог 
сформировать основной капитал ОТР, который в соответствии с 
поручением правительства должен составлять 20 млрд. рублей. 
На первый год жизни канала планировалось выделить 1,2 млрд. 
рублей.

Предполагалось, что в нынешнем году ОТР передадут 355 
млн. рублей, изначально выделенных телеканалу «Звезда». Но 
Министерство обороны отказалось передать эти деньги: предста-
вители ведомства заявили, что на эти суммы уже заключены 
конт ракты с производителями программ для «Звезды». Но 1,5 мл-
рд. рублей, запланированных для «Звезды» на будущий год, 
должны все же достаться ОТР.

В нынешнем году приём заявок на поддержку социально зна-
чимых программ завершился 5 сентября. Всего субсидии были 
выделены на 268 социально значимых проектов от нескольких де-
сятков медиакомпаний. «Общественное телевидение» не претен-
довало на подобную субсидию от Федерального агентства по пе-
чати и массовым коммуникациям и не может пока получать сред-
ства на формирование социально значимых программ, так как у 
него ещё нет эфира. 

«Общественное телевидение России» должно быть запущено 
в мае 2013 года. Как будет распространяться телевидение, пока 
неизвестно. Распространение ОТВ в сетях телеканала «Звезда» 
было признано нецелесообразным. 

izvestia.ru
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